

## ABSTRAK

Verdiana Rizqi Pamuningtyas, 17102163086, 2021, Tinjauan Hukum Islam Terhadap Larangan Perkawinan *Pancer Wali* Perspektif Kyai Nahdlatul Ulama dan Kyai Muhammadiyah (Studi di Kecamatan Kedungwaru Kabupaten Tulungagung), Jurusan Hukum Keluarga Islam (HKI), Fakultas Syariah dan Ilmu Hukum (FASIH), Institut Agama Islam Negeri Tulungagung IAIN Tulungagung, Pembimbing: Dr. H. Ahmad Muhtadi Anshor, M. Ag.

Kata Kunci: Larangan Perkawinan, *Pancer Wali*, Nahdlatul Ulama, Muhammadiyah

Penelitian dalam skripsi ini dilatarbelakangi oleh fenomena tentang larangan perkawinan yang disebut "*Pancer Wali*", *Pancer Wali* dapat diartikan sebagai, pernikahan antara cucu dari saudara kandung laki-laki dengan anak dari saudara kandung laki-laki. Hal tersebut dilarang, karena menurut keyakinan masyarakat setempat konsekuensi yang muncul adalah terjadinya kecacatan pada kelahiran anak, kesulitan masalah ekonomi. Sehingga hal ini menimbulkan kesimpangsiuran di kalangan masyarakat mengenai hukumnya. Oleh sebab itu berangkat dari masalah ini maka, peneliti tertarik untuk melakukan penelitian tentang Tinjauan Hukum Islam Terhadap Larangan Perkawinan *Pancer Wali* Perspektif Kyai Nahdlatul Ulama dan Kyai Muhammadiyah (Studi di Kecamatan Kedungwaru Kabupaten Tulungagung)

Fokus penelitian sebagai berikut: 1) Bagaimana praktik pelaksanaan larangan perkawinan *Pancer Wali* di Kecamatan Kedungwaru Kabupaten Tulungagung. 2) Bagaimana tinjauan hukum Islam terhadap larangan perkawinan *Pancer Wali* perspektif Nahdlatul Ulama. 3) Bagaimana tinjauan hukum Islam terhadap larangan perkawinan *Pancer Wali* perspektif Muhammadiyah? Adapun yang menjadi tujuan penelitian ini adalah: 1) Mendeskripsikan praktik pelaksanaan larangan perkawinan *Pancer Wali* di Kecamatan Kedungwaru Kabupaten Tulungagung. 2) Mendeskripsikan bagaimana tinjauan hukum Islam terhadap larangan perkawinan *Pancer Wali* perspektif Kyai Nahdlatul Ulama. 3) Mendeskripsikan bagaimana tinjauan hukum Islam terhadap larangan perkawinan *Pancer Wali* perspektif Kyai Muhammadiyah.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode kualitatif dan termasuk ke dalam jenis penelitian lapangan (*Field Research*). Teknik pengumpulan data yang digunakan berupa observasi, wawancara dan dokumentasi. Sedangkan teknik analisis data menggunakan reduksi data (*Data Reduction*), paparan data dan penarikan kesimpulan.

Hasil dari penelitian dapat diketahui bahwa: 1) *Pancer Wali* merupakan larangan untuk melakukan pernikahan terhadap orang yang mempunyai hubungan darah dari anak saudara bapak yang berhak menjadi wali saat pernikahan. Meskipun se-bapak tapi beda ibu itu tetap dikatakan *Pancer Wali*, yang hingga saat ini masih dilakukan oleh mayoritas masyarakat setempat. Aturan ini masih sangat dijaga oleh tokoh adat dan masyarakat yang ada di Kecamatan Kedungwaru. Hal ini merupakan upaya untuk menghindari hal-hal

yang tidak diinginkan di masa yang akan datang, sehingga masyarakat Kecamatan Kedungwaru memilih untuk tidak melanggar larangan untuk melakukan pernikahan *Pancer Wali*. 2) Praktik larangan pernikahan *Pancer Wali* perspektif Kyai Nahdlatul ulama dapat disimpulkan bahwa larangan pernikahan tersebut tidak harus diikuti. Karena tradisi aturan ini muncul murni dari kepercayaan masyarakat adat saja. Karena Dasar Hukum Nahdlatul Ulama adalah Al-Qur'an, telah dijelaskan boleh melakukan pernikahan *Pancer Wali*, maka tidak ada larangan untuk melakukan pernikahan *Pancer Wali*. 3) Praktik larangan pernikahan *Pancer Wali* perspektif Kyai Muhammadiyah dapat disimpulkan bahwa tradisi larangan pernikahan ini kiranya tidak harus selalu dilakukan. Karena menikah dengan *Pancer Wali* itu tidak ada larangannya dalam hukum Islam dan hukum tertulis lainnya yang ada di Indonesia.

## **ABSTRACT**

Verdiana Rizqi Pamuningtyas, 17102163086, 2021, The Review of Islamic Law towards the Prohibition of Pancer Wali Marriages from the Perspective of Nahdlatul Ulama and Muhammadiyah (Study at Kedungwaru, Tulungagung), Department of Islamic Family Law, Faculty of Sharia and Legal Studies, State Islamic Institute of Tulungagung, Advisor: Dr. H. Ahmad Muhtadi Anshor, M. Ag.

Keywords: Prohibition of Marriage, Pancer Wali, Nahdlatul Ulama, Muhammadiyah

The research in this thesis is motivated by the phenomenon of the prohibition of marriage called "Pancer Wali", Pancer Wali can be interpreted as, marriage between the grandson of a male sibling and the child of a male sibling. This is prohibited, because if the marriage is carried out and the regulations are violated, then according to local people's beliefs the consequences that arise are the occurrence of birth defects, economic difficulties. So this causes confusion among the public regarding the law. Therefore, departing from this problem, the researcher is interested in conducting research on the Review of Islamic Law Towards the Prohibition of Pancer Wali Marriages from the Perspective of Nahdlatul Ulama and Muhammadiyah (Study at Kedungwaru , Tulungagung )

The focuses of the research are: 1) How is the practice of the implementation of the marriage ban on Pancer Wali in Kedungwaru, Tulungagung. 2) How is the review of Islamic law towards the prohibition of the marriage of Pancer Wali from the perspective of Nahdlatul Ulama. 3) How is Islamic law reviewing the prohibition of Pancer Wali marriage from a Muhammadiyah perspective? The objectives of this research are to: 1) Describe the practice of implementing the marriage ban on Pancer Wali in Kedungwaru , Tulungagung . 2) Describe how the Islamic law review towards the marriage ban Pancer Wali from the perspective of Nahdlatul Ulama. 3) Describe how the Islamic law review towards the marriage ban Pancer Wali Muhammadiyah perspective.

The method used in this research was a qualitative method with the type of field research. The data collection techniques used observation, interviews and documentation. While, the data analysis technique used data reduction, data exposure and drawing conclusions.

The results of the research showed that: 1) The practice in the Kedungwaru society, it is concluded that the majority of local people are still prohibited from doing Pancer Wali marriages. This rule is still highly guarded by traditional leaders and societies in the Kedungwaru . This is an effort to avoid things that are not desirable in the future, the people of the Kedungwaru choose not to violate the prohibition on conducting Pancer Wali marriages. 2) The practice of prohibiting the marriage of Pancer Wali from the perspective of Kyai Nahdlatul ulama, it can be concluded that the prohibition of marriage does not have to be followed. Because the tradition of this rule arises purely from the beliefs of indigenous peoples. Because the legal basis of Nahdlatul Ulama is the Qur'an, it has been explained that it is permissible to do Pancer Wali marriages, so there is no prohibition against Pancer Wali marriages. 3) The practice of prohibiting the marriage of Pancer Wali from the perspective of Kyai

Muhammadiyah can be concluded that this tradition of prohibiting marriage should not always be carried out. Because marrying Pancer Wali, there is no prohibition in Islamic law and other written laws in Indonesia.

الملخص

فيردينا رزقي بامونينحتياس، 17102163086، 2021، نظر الشريعة الإسلامية على حظر زواج بانجير ولي من حيث نهضة العلماء والمحمدية (دراسة الحالة في كيدونجوارو، تولونج أجونج)، قسم حكم الأسرة الإسلامي، كلية الشريعة وعلم الحكم، الجامعة الإسلامية الحكومية سيد علي رحمة الله تولونج أجونج، تحت الاشراف الدكتور أحمد مهتدي أنصار، الماجستير.

الكلمات الرئيسية: تحريم النكاح، بانجير والي، نهضة العلماء، المحمدية

خلفية هذا البحث العلمي هي ظاهرة تحريم الزواج المسماة "بانجير والي"، يمكن تفسير بانجير والي على أنها زواج بين حفيد شقيق ذكر وابن شقيق ذكر. هذا محظور، لأنه إذا تم الزواج وتم انتهاك اللوائح، فوفقاً لمعتقدات السكان المحليين، فإن العواقب التي تنشأ هي حدوث عيوب خلقية، وصعوبات اقتصادية. وهذا يسبب ارتباطاً بين الجمهور فيما يتعلق بالقانون. لذلك، بعيداً عن هذه المشكلة، يهتم الباحث بإجراء بحث حول نظر الشريعة الإسلامية على تحريم زواج ولي الأمر من حيث نهضة العلماء والمحمدية (دراسة في كيدونجوارو ، تولونج أجونج).

يركز هذا البحث على: (1) كيف تطبيق حظر الزواج على بانجير ولي في كيدونجوارو، تولونج أجونج. (2) كيف نظر الشريعة الإسلامية بشأن تحريم زواج بانجير والي من حيث نهضة العلماء. (3) كيف نظر الشريعة الإسلامية تحريم زواج بانجير والي من حيث المحمدية؟ أهداف هذا البحث هي: (1) لوصف ممارسة تنفيذ حظر الزواج على بانجير ولي في كيدونجوارو، تولونج أجونج. (2) لوصف كيف نظر الشريعة الإسلامية تحريم الزواج بين بانجير والي من حيث نهضة العلماء. (3) لوصف كيف نظر الشريعة الإسلامية على حظر الزواج بانجير والي من حيث المحمدية.

الطريقة المستخدمة في هذا البحث هي الطريقة الكيفية وهي تدخل في نوع البحث الميداني. طريقة جمع البيانات المستخدمة في شكل الملاحظة والمقابلة والتوثيق. وفي الوقت نفسه، تستخدم طريقة تحليل البيانات بتقليل البيانات وعرض البيانات واستخلاص النتائج.

تشير نتائج هذا البحث على: (1) من الناحية العملية في مجتمع كيدونجوارو، تم التوصل إلى أن غالبية السكان المحليين لا يزالون ممنوعين من عقد الزواج بانجير والي. لا تزال هذه القاعدة تخضع لحراسة مشددة من قبل القادة والمجتمعات التقليدية في كيدونجوارو. هذا محاولة لتجنب الأشياء غير المرغوب فيها في المستقبل، يختار سكان كيدونجوارو عدم انتهاك

الحظر المفروض على إجراء الزواج بانجير والي. (2) ممارسة حظر زواج بانجير والي من وجهة نظر كيا نهضة العلماء، يمكن استنتاج أنه لا ينبغي اتباع حظر الزواج. لأن تقليد هذه القاعدة ينشأ بحتة من معتقدات الشعوب الأصلية. نظرًا لأن الأساس القانوني لنهضة العلماء هو القرآن، فقد تم توضيح أنه يجوز عقد الزواج بانجير والي، لذلك لا يوجد حظر على زواج بانجير والي. (3) يمكن استنتاج ممارسة حظر زواج بانجير والي من منظور العلماء المحمدية أن هذا التقليد المتمثل في تحريم الزواج لا ينبغي تنفيذه دائمًا. لأن الزواج من بانجير والي، لا يوجد حظر في الشريعة الإسلامية والقوانين الأخرى المكتوبة في إندونيسيا.